

Las guaguas de La Laguna y el 'Rancho Grande'

OLGA GARCÍA COELLO

¿Quién sabe en estos tiempos lo que fue el 'Rancho Grande'? Hace años, en la isla de Tenerife, el nombre de 'Rancho Grande' era conocido por todas partes. Tanto es así, que se ha quedado como topónimo referencial, y las guaguas laguneras llevan su nombre.

Para conocer su historia tenemos que retroceder a la postguerra civil española e indagar en los orígenes de ese nombre. 'Rancho Grande' fue el nombre dado a un bar-restaurante que se abrió en esa zona lagunera por una familia de origen gomero y con antecedentes antifranquistas. Su dueño fue un repesaliado republicano que estuvo encarcelado primero en los empacquetados de plátanos de Fyffes en Santa Cruz y luego en el penal de Azpeitia, en el País Vasco.

Terminada la guerra, don Ramón Rodríguez -pues éste era su verdadero nombre-, al igual que su sobrino Vicente, fue puesto en libertad, y al retornar a Tenerife se le ocurrió la idea de ganarse la vida con un pequeño restaurante en las afueras de La Laguna. El sitio fue ideal, pues se formó una casa-jardín y un restaurante-huerta. Sus comedores eran unas pequeñas cabañas aisladas de techo de paja distribuidas por la huerta. Estas características, y el principio del auge del automóvil familiar, contribuyeron a que este lugar fuera uno de los pioneros en este tipo de restaurante: paseos domingueros, expansión y ocio fuera del centro de la ciudad.

Pasado el tiempo, durante el franquismo y hasta avanzados los años noventa, el restaurante también se convirtió en un lugar de encuentro de la izquierda. Desde los años oscuros de los cincuenta y sesenta se celebraron en el lugar reuniones políticas clandestinas, y también por las noches, ya cerrado el negocio, se escuchaba la Radio Pirenaica y la BBC de Londres.

Don Ramón, que murió siendo de izquierdas y republicano, admitía en su negocio este tipo de reuniones, aun sabiendo el riesgo que esto suponía. Por allí pasaron personajes de la historia de la izquierda española: Marcelino Camacho, Antonio García-Trevijano, Pedro González, Felipe González-Vicén, José María Hernández Rubio, José Carlos Mauricio, Gregorio Peces-Barba, Nicolás Redondo, Jerónimo Saavedra, Nicolás Sartorius, José Segura, Ramón Tamames, Enrique Tierno Galván, Gumersindo Trujillo y otros muchos. Y grupos musicales como el Trío Los Panchos, Los Huaracheros, Los Sabanderos, que dieron música y alegría al lugar.

Hoy, ya en abril del año 2002, no existe el 'Rancho Grande'. En su lugar se construyen viviendas. Y el restaurante-casa-jardín-huerta sólo queda en la memoria de unos pocos y como lugar de destino de las guaguas laguneras.